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叹 息 与 拯 救 
 

苦罪悬谜之（二） 
 

引言、信仰有三「体」 
 

1、请永远不要忘记「立体」 
 

昨天在网上看到一则令人心酸的新闻，触发我在这篇讲章的最前部分，加上这段引言。该

新闻很简单，就是说一个少妇抱着她三个月大的孩子，被一辆货车撞倒，孩子被卷进车底

拖行，发出哭声，但最后，却连尸骸都找不见......我不忍心重复细节，太惨了！ 

 

苦啊！──那小孩子，那年青母亲，还有她们的家人，甚至，那相信是无心杀人

的司机，哪一个更加痛苦？ 

 

罪啊！──是谁带来这极大的痛苦？是那母亲大意？是那司机疏忽？还是那孩子

命该如此？或者，更根本是天地不仁？ 

 

真的，我理论滔滔，都无法解释其中的苦、其中的罪。我必须承认，此中，必定有未可告

人，或至少是我们今生无以参透的奥秘──真正的「苦罪悬谜」。所以，我恳请大家一定

记得要「立体」，即是不要将任何一个真理以及俄网上的演绎，将它「一体拉平」，随便

应用到任何一个处境或「个案」上面去。记得，再了不起的神学，在对应真实的苦罪人生

上面，都必有它无能为力，行人止步之处。我无法想象若我在意外现场，我会怎样，我相

当疑心，我只可以默然无语，更不会对任何人理论滔滔地说今天的讲章。 

 

不过，要「立体」的还有另一面，就是不要因着这些「案例」而否认我们的基督信仰对苦

罪人生还是有极大的「发言权」的。不错，圣经对婴孩的夭折问题、严重残疾或弱智的人

士的得救问题，对于成长于极端环境（譬如一出世就活在所多玛等罪恶滔天的城市里）的

人的灭亡的「责任」问题，都着墨不多，或者语焉不详。这一类的「苦罪悬谜」，容我们

交给上帝，也相信上帝。我一生之中，不知被这类苦罪问题困扰过多少次，而圣经给我的

不是巨细无遗的「死因和责任报告书」，而是唤起我信心的安慰说话： 

 

上帝断不致行恶；全能者断不致作孽！ （乔布记 34:10） 

 

圣经没有给我们具细无遗的「解释」来安抚我们，但却用上帝自身的「信用」来保证，而

祂的「信用」，体现在祂创天造地的恩典与权能，更体现在祂献上在十字架上的独生爱子

的身上。我们不可能在孤立的每件苦罪事件中找到「解释」，但可转眼仰望上帝自己，相

信祂的「信用」就是最佳的解释。总之，基督信仰里的苦罪观，在一个层次上，不能够解

释每一件苦罪事件，但在另一个层次上，又解释了一切苦罪。这就叫信得「立体」。 
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 2、请永远不要忘记「主体」 
 

我相信，所有「关心」苦罪问题的基督徒或非基督徒，多少都会涉猎过《乔布记》。详细

我会有机会再说，今天只会顺带一提，就是我们「看」苦罪必不可架空「主体」，即是将

苦罪问题纯「学理化」或「概念化」地处理。 

 

乔布三友为上帝的「辩护」，句句都是「超级正统」的「神学」，而乔布在气极之时，倒

说了不少「离经叛道」的负气话。然而，上帝最终给他们的「评分」竟是： 

 

耶和华对乔布说话以后，就对提幔人以利法说：「我的怒气向你和你两个朋友发作，

因为你们议论我不如我的仆人乔布说的是。现在你们要取七只公牛，七只公羊，到

我仆人乔布那里去，为自己献上燔祭，我的仆人乔布就为你们祈祷。我因悦纳他，

就不按你们的愚妄办你们。你们议论我，不如我的仆人乔布说的是。」（乔布记 42:7-8） 

 

这是因为乔布三友架空了乔布这个「受苦的主体」的挣扎与困惑，纯「学理化」或「概念

化」地处理乔布的个案。表面上，是维护了「上帝的尊严」和所谓「正统的教义」，实质

上却是将同样作为「主体」的上帝都架空──变成了「自然神论」里那个目无表情，只会

按自然法规运转世界的所谓「至高神」。简单说，他们的过失不只是对乔布没有足够的同

情心，更严重的，是他们「假定」上帝与他们一样，都是一个没有同情心的上帝。这是对

上帝非常严重的诋毁，是很大的罪。 

 

弟兄姊妹，记得，思想苦罪问题的时候，必要有同情心，代入当事人的主体，但是，更重

要是代入上帝的主体。否则你对上帝的任何议论，包括所谓「护教」，都可以成为罪。 

 

 3、请永远不要忘记「具体」 
 

今天讲道的焦点，会放在这个第三点之上：请永远不要忘记「具体」。 

 

首先，大家一定要知道，「抽象」是信心的头号大敌。【最近（4/2010）在网志上说了许

多这方面的话，大家可以参考一下。】因为「抽象」使人惯于活在「虚拟」之中：以虚拟

的自己用虚拟的方式来敬拜虚拟的上帝。可怕的是，这种「虚拟行为」，原来就是我们惯

常的所谓「宗教」，甚至是大多数人心目中的所谓「基督教」。 

 

常识宗教告诉我们，宗教是用来处理「苦」和「罪」的问题的，包括如何让神明保佑你得

福免苦和趋吉避凶，又如何得着或者成为「圣洁无罪」的状态，好可以上天堂免得下地狱

之类。简单一句，宗教的作用就是用来「消解苦罪问题」的。我相当疑心，百分之九十九

的基督徒其实都是这么想、这么说、这么信的。我们却不知道，令人灭亡的不是苦罪本身，

而是我们对苦罪的「无知」。宗教（包括伪基督教）之所以可怕，是它们叫人在那些「虚

拟行为」中相信他们的苦罪问题已经得到处理或正在处理，却不知道事实上连边都未沾得

上。真正的基督信仰却力排众议，它不急于「解决」所谓苦罪问题，却咄咄迫人，迫使我

们「成为具体」──要我们先充份体会自己是个「苦人」和「罪人」，好得着真正的拯救。 
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一、君王恨．志士哀──苦罪让存在具体化 
 

我在上一篇讲章中一再强调，我们的上帝已经说过话了，所以，我们的苦罪观就断不可能

仍如「常识」一般，彷佛上帝从来没有说过话似的。 

 

圣经绝对不容许我们泛泛地讨论苦罪，然后，又泛泛地讲述拯救，结果，低三下四地将基

督信仰降格为常识宗教。圣经论述苦罪问题的透彻程度是无与伦比的。讲苦最透彻的，是

所罗门王： 

 
传 2:4我为自己动大工程，建造房屋，栽种葡萄园，5修造园囿，在其中栽种各样果木

树；
6
挖造水池，用以浇灌嫩小的树木。

7
我买了仆婢，也有生在家中的仆婢；又有

许多牛群羊群，胜过以前在耶路撒冷众人所有的。
8
我又为自己积蓄金银和君王的财

宝，并各省的财宝；又得唱歌的男女和世人所喜爱的物，并许多的妃嫔。
9
这样，我

就日见昌盛，胜过以前在耶路撒冷的众人。我的智慧仍然存留。10凡我眼所求的，

我没有留下不给它的；我心所乐的，我没有禁止不享受的；因我的心为我一切所劳

碌的快乐，这就是我从劳碌中所得的分。
11
后来，我察看我手所经营的一切事和我

劳碌所成的功。谁知都是虚空，都是捕风；在日光之下毫无益处。......
14
智慧人

的眼目光明，愚昧人在黑暗里行。我却看明有一件事，这两等人都必遇见。
15
我就

心里说：「愚昧人所遇见的，我也必遇见，我为何更有智慧呢？」我心里说，这也

是虚空。
16
智慧人和愚昧人一样，永远无人记念，因为日后都被忘记；可叹智慧人

死亡，与愚昧人无异。
17
我所以恨恶生命；因为在日光之下所行的事我都以为烦恼，

都是虚空，都是捕风。
18
我恨恶一切的劳碌，就是我在日光之下的劳碌，因为我得

来的必留给我以后的人。
19
那人是智慧是愚昧，谁能知道？他竟要管理我劳碌所得

的，就是我在日光之下用智慧所得的。这也是虚空。
20
故此，我转想我在日光之下

所劳碌的一切工作，心便绝望。 

 

常识宗教告诉我们，「苦」是由于种种的「得不着」而来的──我得不着财富、美人、荣

誉、成就、权力，智慧、学问......所以，我就「苦」了。但贵为一国之君的所罗门却告诉我

们，「苦」是由于终极的「抓不住、留不下」而来的──我得着过财富、美人、荣誉、成

就、权力，智慧、学问......但我却知道，我没有一样可以「抓得住、留得下」。得失苦乐的

「零头差别」，在人人终必一死，终必被遗忘这个「大数」面前，等同无有。这是基督信

仰极之出类拔萃的「苦观」，上帝已经透过祂的仆人所罗门讲了话，所以基督徒谈论苦就

必须要从「这里」开始。 

 

说到罪，亦没有一个人比保罗讲得更加透彻： 

 
罗 7:14我们原晓得律法是属乎灵的，但我是属乎肉体的，是已经卖给罪了。15因为我所

做的，我自己不明白；我所愿意的，我并不做；我所恨恶的，我倒去做。
16
若我所

做的，是我所不愿意的，我就应承律法是善的。
17
既是这样，就不是我做的，乃是

住在我里头的罪做的。
18
我也知道，在我里头，就是我肉体之中，没有良善。因为，

立志为善由得我，只是行出来由不得我。
19
故此，我所愿意的善，我反不做；我所

不愿意的恶，我倒去做。
20
若我去做所不愿意做的，就不是我做的，乃是住在我里
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头的罪做的。
21
我觉得有个律，就是我愿意为善的时候，便有恶与我同在。

22
因为按

着我里面的意思，我是喜欢上帝的律；
23
但我觉得肢体中另有个律和我心中的律交

战，把我掳去，叫我附从那肢体中犯罪的律。24 我真是苦啊！谁能救我脱离这取死

的身体呢？  

 

不过，我疑又大概百分之九十九的基督徒都误解，或说用常识来错解了这段经文。保罗的

痛苦绝不是他犯了想做Ａ而做了Ｂ，或他不想做Ｃ而干了Ｃ之类的罪。他曾经夸口律法上

的义他是无可指摘的（腓 3:6），事实也是如此，所以，保罗断不是因为「守不到律法」而

有这一番痛苦呻吟。保罗的真正痛苦，是在于他知道人内里竟然有这么的一种深不可测的

罪恶根性，就是「守着律法来反律法」──表面上好像对神必恭必敬虔诚火热，但是骨子

里，却是想自我炫耀向神示威求取「自己的义」，架空上帝作为一个主体的恩典作为，从

根本上践踏「上帝的义」。这是基督信仰极之出类拔萃的「罪观」，上帝已经透过祂的仆

人保罗讲了话，所以基督徒谈论罪，就必须要从「这里」开始。 

 

泛泛的苦罪观只可能引领我们去到泛泛的宗教里，去敬拜泛泛的假神偶像，只有基督信仰

独一无二非比寻常的苦罪观，才足以引领我们去到真正的基督信仰里，去敬拜耶稣基督我

们独一的主和我们独一的父神。因为，所有异教的苦罪观实质都是「抽象」的，意思是它

们都没有触及人存在的终极真相──苦罪不是人偶然的际遇，而是人必然的本质。常识宗

教的错谬正正在于它误导人以为自己去「做一点甚么」就可以处理他们的苦罪问题。基督

信仰却釜底抽薪，一下子否决这个可能，宣告人无论做甚么半点都不能解决他们的苦罪问

题。用宗教或者投身宗教来解决苦罪，是彻彻底底的一场「自欺运动」。 

 

所罗门的苦观与保罗的罪观，将苦罪推到人力根本无法处理，甚至不可能透过自欺的宗教

手段来处理的地步，目的，就是要迫使我们「成为具体」，就是成为一个真真实实的「罪

人」，赤祼祼地面对自己的无能为力，放弃一切自救的妄想，包括用各种虚拟的宗教努力

来自我拯救的幻想与企图，最终，就向会两度从天而降的主耶稣基督的救恩打开信心之门

──将罪的解救交托于祂的第一次降临，又将苦的解救交托于祂的第二次降临。 

 

二、慈父情．浪子心──苦罪让关系具体化 
 

浪子的故事，是我讲过许多遍，大家也一定听过许多遍的故事。但我仍要强调，这不是故

事，也不是比喻，而是极其真实地反映了在上帝与人的那父子关系里，充满「互动性」的

真相的真理。 

 

想想，那慈祥的父亲为甚么要容让小儿子离家出走，以致小儿子在外面犯罪跌倒并要受到

许多心灵和肉身之苦？即是，那父亲的做法，可以说，是促成小儿子的「罪」与「苦」的

某种原因。按常识宗教里面念念不忘「解决苦罪」的逻辑，这是十分费解的，不过，按着

基督信仰以关系为本的伦理逻辑，这却是天经地义的。 

 

当知道，小儿子在外面所犯的罪与所受的苦，本身完全是不会「致命」的──他的苦并没

有「苦」到令他就死在外面的世界回不了家，他的罪也没有「罪」到导致父亲不容许他回

家去。事实上，是他在外面犯的罪与受的苦「拯救」了他，因为他陷身苦罪的现实，终于
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让他第一次惊觉到「他不应该离开父家」这个「惊天大发现」，这是他在家里时绝对不会

想到的，也是这个「惊天大发现」引导他回家，并最终永远不再离家。 

 

原来，甚么是家？甚么是父亲？甚么是儿子？这些「概念」对仍在家中的小儿子来说，统

统都是「抽象」的，他或者也会说，但不会有真实动心的感受。却是流落到家外，陷溺于

苦罪之中，他才第一次明白领会何谓家、何谓父亲和何谓儿子。家，是儿子不应该离开的

地方；父亲，是儿子不能离开，也是不能离开儿子的人；至于儿子，则是永永远远都不应

该离开家和父亲的人。 

 

小儿子遭遇的苦罪，就让父、子、家这些关系的「称喟」，第一次在他的心目中，被赋上

有血有肉的意义。可怜天下父母心──天父上帝让我们陷身于苦罪，与这位父亲容让他的

小儿子陷身苦罪，当中的用心与悲情，是完完全全一模一样的。 

 

三、叹三声．望永恒──苦罪让信心具体化 
 

上帝要人陷身在终极的苦罪中连连「叹息」，饱尝无能自救的真实痛苦，为的是让我们的

信心具体化，即是，要将「抽象」的假信心排除，唤起对天父，对天家的真信心。我们慈

悲全智的天父，为着引导我们顺利返回天家得着永远的儿子名份，不可思议地用了「三重

叹息」的奇妙方法： 

 
罗 8:18

我想，现在的苦楚若比起将来要显于我们的荣耀就不足介意了。
19
受造之物切望

等候上帝的众子显出来。【即我们作为神的儿子的名份显出来】
20
因为受造之物服

在虚空之下，不是自己愿意，乃是因那叫他如此的。
21
但受造之物仍然指望脱离败

坏的辖制，得享上帝儿女自由的荣耀。
22
我们知道，一切受造之物一同叹息，劳苦，

直到如今。 

 

第一重的「叹息」，是「一切受造之物一同叹息，劳苦，直到如今」，此中反映的，正正

就是所罗门所说的，那种在日光之下，一切都会消灭、都会过去、都会被人间遗忘的终极

之苦。不只如此： 

 
23
不但如此，就是我们这有圣灵初结果子的，也是自己心里叹息，等候得着儿子的

名分，乃是我们的身体得赎。 

 

第二重的「叹息」，是就是信了主的基督徒（「有圣灵初结果子的」），今生现世，就算

我们多努力，也不可能完全脱离苦罪，某意义讲，是有了「神的儿女」的名衔，但未能完

全享受到作为「神的儿女」的实际。不过，还有第三重更奇特的「叹息」： 

 
24
我们得救是在乎盼望；只是所见的盼望不是盼望，谁还盼望他所见的呢？

25
但我们

若盼望那所不见的，就必忍耐等候。
26
况且，我们的软弱有圣灵帮助；我们本不晓

得当怎样祷告，只是圣灵亲自用说不出来的叹息替我们祷告。27 鉴察人心的，晓得

圣灵的意思，因为圣灵照着上帝的旨意替圣徒祈求。 
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第三重的「叹息」竟然不是人的叹息，而是神（圣灵）的叹息：「我们本不晓得当怎样祷

告，只是圣灵亲自用说不出来的叹息替我们祷告」，真是不可思议。 

 

若说第一重「叹息」是人在「苦」中无力自救的叹息，第二重「叹息」是人在「罪」中无

法自拔的叹息，而这两重「叹息」的「作用」，是要唤醒和具体化我们对天家和天父的想

望和信心，终而达到上帝要拯救我们的目的，哪么，第三重「叹息」（圣灵的叹息）又是

甚么意思呢？它与拯救又有甚么关系呢？ 

 

大家放下一切「神学」，动心动情，伦理一点地想想：「叹息」与「拯救」究竟有甚么关

系呢？ 

 

如上所说，人类在苦罪沉沦之中的「叹息」能够唤醒和具体化我们对天家和天父的想望和

信心，大大有助于我们悔改回转和得救。不过，就像一个乞丐，无论他怎样「叹息」，怎

样清楚确认自己需要怜惜救助，但是，路过的人也不一定会怜惜他、帮助他。即是，我们

的「叹息」不仅要唤起自己的对于需要救助的「信心」，同时，更加要唤起对方会动意怜

惜帮助我们的「同情心」。你愿意他帮你，他也想帮你，这才成事啊！ 

 

但大家知否？人类的真正大悲哀与大罪过，不是陷身苦罪，而是陷身苦罪而不自知，不是

在苦罪中连连「叹息」，而是根本不知「叹息」为何物。死到临头，我们还是吃喝嫁娶若

无其事；罪恶滔天，我们还大摇大摆以为降祸的日子还远；甚至搞些低三下四、不三不四

的「虚拟宗教小动作」，就以为自己「平安了，得救了」。我说过了，令人灭亡的不是苦

罪本身，而是在苦罪中的无知──麻木不仁、无动于中，连「叹息」都不晓得。然而，在

另一方面，上帝的真正大慈悲与大仁义也是在此： 

 

我们本不晓得当怎样祷告，只是圣灵亲自用说不出来的叹息替我们祷告！ 

 

意思是，在我们还在无知自义到不晓得用「叹息」来哀求上帝的时候，圣灵，或说上帝自

己，却已经用祂自己的「叹息」来「替我们祷告」了！ 

 

原来，我们的天父上帝永远是一位主动的、能动的上帝，就正如一切慈母慈父一样，总不

会要等到孩子向他们苦苦哀求，才给他们食物的。父母总是在孩子未开口以先，就已经为

他们预备了一切，甚至，倒过来「求」他们吃饭。 

 

想想，若是要等到我们主动地发出「叹息」，去「求」祂，祂才会来拯救我们，那么，你

与我以至全人类都死定了，都必定无一生还。感谢天父，祂实在何等仁慈，为逼使我们真

正认识自己是一个「儿子」，好悔改回家，不惜要让我们陷身于苦罪之中，好叫我们「叹

息」，从而甘心领受救恩；甚至，在我们连「叹息」都未晓得的时候，祂已按着祂本性里

面「按捺不主」的大慈悲，主动地为我们「叹息」，自己向自己代我们求情。至于甚么是

「自己向自己代别人求情」呢？记得我做老师的日子，开口说要罚学生的是我，但心里不

断为他求情的也是我。真正的父母心肠、老师心肠、牧者心肠，统统都是如此，我们的天

父，更是如此。容我说句忿激的话：把上帝描绘为「法官」或「阎罗王」的那些人，真应

该落地狱去！  
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结语、叹息上路 

 

弟兄姊妹，终此一生，我们都不应该停止「叹息」，因为「叹息」是最能够坚定我们回家

的信心和决心，不至于半途而废的力量。事实上，只要我们不要「抽象」，我们的生命的

不济、别人的苦难，世界的罪恶，哪一样不足以叫我们「叹息」不断呢？ 

 

最要防备的是那些「抽象宗教」，他们用各种泛泛的善行（譬如开甚么「账灾祈福」大会）

来「压制」我们内里的「叹息」声音，说「平安了！平安了！」其实根本没有平安。我再

提醒一次，最要妨备、小心的，是那些抽象的假宗教。 

 

记得，基督信仰不是用来「消灭苦罪」的，它倒像放大镜一般「放大苦罪」，要我们知道

我们不仅有苦有罪，而且永远无力自救，于是能决心相信。我们不必「消灭苦罪」，因为

苦罪，从某个意义讲，其实是上帝「设计」出来引导我们回家的向导，一旦成功引导我们

回家，它们就会功成身退，消失得无影无踪了。所以说： 

 
启 21:4

上帝要擦去他们一切的眼泪；不再有死亡，也不再有悲哀、哭号、疼痛，因为

以前的事都过去了。
5
坐宝座的说：「看哪，我将一切都更新了！」 

 

弟兄姊妹，上帝用「苦罪」来叫我们「叹息」，又用「叹息」

来「拯救」我们，这个真理真是奇妙到几乎无法用言语来表

达，而只能用心灵与良心来感悟！ 


